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「時の記念日」である６月１０
日、「我が国時刻制度発祥の地」
とされる近江神宮では、【令和７
年度漏刻祭】が斎行された。当日
は多くの時計業界関係者や崇敬者
が参列する中、時の祖神の偉業を
称え祀った。
６７１年６月１０日（太陽暦）、
天智天皇により近江大津宮に漏刻
（水時計）が設けられ、我が国の
時刻制度が始まったとされてい
る。この事績を記念して大正９年
に「時の記念日」が制定され、以
来、時を尊ぶ精神と文化が受け継
がれている。大津宮旧跡に鎮座す
る近江神宮では、毎年この日に漏
刻祭を斎行し、時の祖神・天智天
皇に感謝を捧げている。
今年の漏刻祭では、和歌山県時
計貴金属眼鏡商業協同組合が奉仕
を担当。古式の官職に則り、「陰
陽頭（おんようのかみ）」を堅田
幸豊氏、「陰陽介（おんようのす
け）」を森本光一氏、「漏刻博士
（ろうこくはかせ）」を辻本佳生
氏が務めた。いずれも同組合の所
属であり、伝統装束に身を包み、
厳粛な所役を果たした。また、４
人の「采女（うねめ）」には、び
わ湖大津観光大使および近江時計

眼鏡宝飾専門学校の生徒が選ば
れ、式典に華やぎを添えた。
午前１１時、修祓により祭典が
始まり、網谷道弘宮司による祝詞
奏上の後、漏刻博士と采女が、セ
イコー、シチズン、カシオなど国
内主要メーカーから献納された本
年度の最新モデルの時計を神前に
供えた。
続いて陰陽頭が神賀詞（しんが
し）を奏し、陰陽介がたたえ歌を
奉唱。さらに、古典舞楽を現代に
伝える女人舞楽・原笙会によっ
て、舞楽「環城楽」が幽玄に奉納
され、厳かな中にも格調高い雰囲
気が漂った。
その後、関連行事として「第
６２回技能五輪全国大会」金賞受
賞者の百瀬美幸さん（セイコーエ
プソン塩尻事業所）の紹介、「時を
守る標語」全国コンクールの各賞
受賞者の表彰が行われた。若き技
能者や標語の受賞者が紹介される
たびに、会場には温かな拍手が広
がり、時計業界の次代を担う世代
への期待がにじんだ。こうした取
組は、時の記念日の意義を後世へ
と繋ぐ文化的役割を担っている。
すべての式次第が滞りなく終了
したのち、最後に網谷宮司が挨拶

に立ち、悪天候にもかかわらず参
列した関係者への感謝を述べた。
そのうえで青少年賞を受賞した標
語「時止まれ　友と夢追う　この
瞬間」を引用し、神道における
「中今（なかいま）」の思想に触

れた。「時間に追われるのではな
く、今という一瞬一瞬を大切に、
希望と感謝を持って生きること
が、日々の充実と未来の創造につ
ながる」と語り、時の大切さを参
列者に呼びかけて祭典を締めくく

った。
雨音が静かに響く中で執り行わ
れた今年の漏刻祭は、時の原点を
見つめ直し、時計業界が心を一つ
にして未来への誓いを新たにす
る、意義深い一日となった。
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６月１０日は「時の記念日」、祭典斎行に全国から参列
斎
行

原笙会から奉納された舞楽「環城楽」

漏刻祭を終え挨拶する網谷宮司

献納された本年度最新モデルの時計
近江神宮網谷宮司（中央左）を挟み各所役を務めた
和歌山県時計貴金属眼鏡商業協組の皆さんと采女
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国内時計製造大手３社の業績は堅調だ。２０２５年
３月期決算では、セイコーグループの売上高は３,０
４７億円、親会社株主に帰属する当期純利益は１３３
億円と増収増益を記録した。シチズン時計は売上高
３,１６８億円（経常利益は２３０億円）と欧米市場を
中心に安定した業績を維持し、カシオ計算機もＧ－
ＳＨＯＣＫを軸に高いブランド価値を発揮している。
しかし、業界を支える販売店、いわゆる「街の時
計店」は転換期を迎えている。店主の高齢化、後継
者不在、ＥＣ対応の遅れ、スマートウォッチの普及
などにより、「店に売るものがない」という声もあ
り、新規開業も販売店よりも買取店ばかり……。

一方、訪日外国人や外国人労働者の増加が新たな
顧客層を生み出し、日本の時計文化を世界に発信す
る好機も生まれている。近年では、観光拠点での店
舗展開や外国語対応スタッフの配置により、インバ
ウンド需要を取り込む動きも活発化している。地域
との連携を強化する取り組みも始まっており、多様
な販売戦略が模索されている。
このような二極化のなか、街の時計店一軒一軒が
果たす役割の重要性は増している。時計店は単なる
商売の場ではなく、日本の時間文化を守り伝える最
前線の拠点と言っても過言ではない。

６月１０日の「時の記念日」
は、６７１年に天智天皇が日本初
の水時計で時を知らせた故事に由
来し、１９２０年に文部省と生活
改善同盟会が制定した。これは日
本の近代的な記念日文化の先駆け

であり、「時間を守る生活習慣」の
普及を目的とした意義深い日だ。
かつて時計業界はこの日を軸に
「祝日のない６月に“時の記念
日”を祝日にしよう」という声を
上げ、各地で啓発活動を行ってい

デジタル化や効率偏重が進むな
か、「時間が足りない」「時間に
追われる」「時間を忘れる」とい
った声が社会にあふれるいま、街
の時計店の存在価値は大きい。お

時計店にとって祝日化は、商売
と社会貢献を両立させる好機。第
一に、専門知識や修理技術、時計
の歴史といった時計店の強みを、

客様と向き合い、時計の歴史や価
値を語り、修理を通して「ものを
大切にする心」を伝える――そう
した営みが、人間的な温かさを社
会に届けている。
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シチズン時計

UNITE with BLUE   発売：６月５日　価格：６６，０００円～３３０，０００円
「静寂の海」をテーマに、構造色文字板で深く静かに青く
輝く世界を表現したブランド横断コレクション。インク層内
の微細構造により光が反射し、色素を使わず多彩な表
情を生み出す構造色は、光発電エコ・ドライブの特性と融
合し、機能性と美観を兼ね備える。『エクシード』『アテッ
サ』『プロマスター』『シチズンコレクション』『クロスシー』
『エル』の６ブランドから７モデルを展開。各モデルの文字
板には、それぞれ異なる加工技術を施し、青の濃淡や光
のきらめきを繊細に表現している。中でも『クロスシー』に
はラボグロウン・ダイヤモンドを、『エル』には天然ダイヤモ
ンドを配し、深海から立ち上る泡のような輝きを演出。す
べて光を動力とし、自然環境に配慮した再生素材を一部
に使用。さらに、各モデルは１０気圧防水や電波受信機
能など、日常使用にも安心な高性能を備え、外装素材に

も軽量かつ高耐久なチタニウムやステンレスを採用。視
認性を高めるサファイアガラスや、バンドのフィット感を高
めるアジャスター機構も装備し、機能美を追求。ＣＭソン
グにはＢ’ｚの書き下ろし楽曲「ＩＮＴＯ ＴＨＥ ＢＬＵＥ」、映像
制作はアニメーションスタジオＭＡＰＰＡが担当し、世界観
を多角的に表現している。

次代へつなぐ役割

祝日化運動を再び社会の関心へ

時計店の営みが文化を継ぐ

祝日化は時計店への追い風

「時の記念日」祝日化への機運醸成 ── 時計店が育む消費者からの声
分岐点に立つ時計業界の現在地

本作のために
CMソングを書
き下ろしたB’z

祝日化運動の本質も、単に祝日
を増やすことではなく、時計店が
実践する「時間との正しい関係
性」を社会に伝えることにある。
日常業務こそが運動の核心だ。

た。しかし現在、その動きは次第
に薄れ、世代交代の壁に直面し、
継承の流れが弱まりつつある。
地域に根差した運動も世代交代
が進まなければ、いずれは消えゆ
く。その危機感が、業界内で再び
共有され始めている。

広く社会に発信できる。デジタル
全盛の今だからこそ、アナログの
魅力が新鮮に映り、会話のきっか
けや信頼構築にもつながる。

時計店は、その最前線に立つ資
格と使命を持っている。１３７１
年前の水時計の音が今も私たちに
託すメッセージを胸に、時計店主

業界一丸で未来へ
の皆様には、自らの仕事の社会的
意義に誇りを持ち、「時の記念
日」祝日化の旗手として、堂々と
歩んでいただきたい。

第二に、祝日のない６月に「時
を見つめ直す日」が加わること
で、地域の人々に「心の余裕を取
り戻す場所」としての価値を提供

できる。時計をゆっくり選ぶ時間
そのものが、癒しの体験となる。
第三に、全国的なイベントや啓
発活動を通じて、個店では難しい
広範な宣伝効果を業界全体で享受
できる。祝日化への過程そのもの
が、時計店の価値を再認識させる

機会となる。
このような複合的な効果を活か
すには、業界全体の足並みをそろ
えた取り組みが不可欠だ。消費者
との接点を持つ現場の声を起点に
し、地域社会と一体となった広が
りが求められる。

店頭イベントや体験教室を継続
している時計店も全国にある。親
子での組立体験や歴史講座など、
時を体感できる企画が各地で展開
されている。確かに高齢化は深刻
だが、それは経験と知識を蓄積し
てきた証でもある。その知見こそ

が、次代への感動の源となる。
大手メーカーの技術力では届か
ない温もりや人とのつながりを、
街の時計店は提供できる。時計店
は今、社会が求める「人間らし
さ」を届ける存在なのだ。

時を尊ぶ文化の旗手として
祝日化は、時計業界にとって単
なる念願ではない。時計店が「時
間に対する社会の意識」を変える
担い手となる可能性を秘めてい
る。
製造・販売・修理のすべてが、
「時を尊ぶ心」を広める文化活動
そのものだ。修理や接客、時計の
物語を語ることすべてが、現代社
会に「ものを大切にする心」「時

間を大切にする意識」を根付かせ
る行為である。
大切なのは、消費者が自然と
「この日を祝日にしたい」と思え
るような世論を、時計店が後押し
していくこと。そして、それを地
道に続ける店主たちが全国にいる
ことは希望である。
（※関連記事：「時の記念日を国民の
祝日にする会」中澤三仟盛代表インタ
ビュー　３Ｐ参照）



2025年度定期購読のお願い
★銀行口座振込の場合 (税込3,600円)
　◎大垣共立銀行　大曽根支店 (035)  (普通)  0979727
　◎楽 天 銀 行　ノエル支店 (246)  (普通)  5001928
　　                  　  (共通)口座名義:中部時眼宝飾新聞社内堀清貴
★クレジットカード決済の場合 (税込3,600円)
　　                  　  右記のQRコードからご決済下さい。 クレジットカード決済はこちらから
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――近江神宮の漏刻祭の現状はい
かがですか。
「今年も時の記念日に漏刻祭が
開催されましたが、最近は全国か
ら参拝者が増えつつあり、漏刻祭
の意義が徐々に浸透し始めている
ことを実感しています。ただ、ま
だ一般の認知度は高くないのが現
状です。時計業界に身を置く者と
して、この状況を変えていきたい
と思っています」
――地元滋賀県での取り組みにつ
いて教えてください。
「滋賀県では既に６月１０日の
時の記念日を国民の祝日にするよ
う求める意見書を大津市議会と県
議会が国に提出しています。これ
は大きな前進ですが、まだ盛り上
がりに欠けるのが正直なところで
す。近江神宮のお膝元である県民
として、また業界の一員として、
この活動をもっと盛り上げていか

滋賀県出身で、国内外での時計店「タイムステーションＮＥＯ」を展開する株式会社ナカザワの中澤三仟盛社長。時
計＝時間の繋がりで地元の近江神宮とも縁が深く、それがきっかけで「時の記念日を国民の祝日にする会」の代表を務
めることとなった。自店でも時の記念日に合わせて組み立て体験会などを長年実施している中澤氏に、祝日化への熱い
思いを聞いた。

なければならないと感じていま
す」
――「時の記念日を国民の祝日に
する会」を発足された経緯は。
「地域だけでなく、全国規模で
輪を広げる必要があると感じたか
らです。他の自治体にも積極的に
声を掛け、この運動を本当の意味
で全国的なものにしたい。そのた
めに会を立ち上げ、継続的な活動
を続けています。多くの方に参画
いただき、大きなうねりを作りた
いと考えています。世代や地域を
越えて、“時を大切にする心”を
共有する仲間を広げたいですね」
――御社でも記念日に合わせた取
り組みをされているとか。
「はい。毎年６月１０日前後
に、店頭で時計の組み立て体験会
などを実施しています。親子連れ
の方々に参加いただき、時計の仕
組みや時間の大切さを体験しても

らっています。参加された方の目
の輝きを見ると、こうした草の根
活動こそが、やがて祝日化の世論
形成につながると確信します」
――祝日化に向けては、どのよう
な進め方を考えていますか。
「これは非常に大切な点です。
業界からの要望では、なかなか世
論の支持を得られません。必要な
のは、消費者側から自然と『この
日を祝日にしてほしい』という声
が上がることです。時計店の皆様
には、日々の会話の中で、記念日
の歴史的意義や価値を丁寧に伝え
ていただきたいと思います」
――時計業界の皆様へのメッセー
ジをお願いします。
「多くの皆様に、時を大切にす
る国民運動として『時の記念日で
ある６月１０日を国民の祝日にす
る会』にぜひご参画いただきたい
です。こうした啓発活動を進め、

国民全体で時間の大切さを共有す
る社会をつくっていきたい。皆様
にもぜひ近江神宮を訪れ、日本の
時間文化の原点を感じていただけ
たら嬉しいです。歴史に触れなが
ら、時計の意味を見つめ直す良い
機会になります」
――祝日化が実現した際の業界へ
の効果をどう考えていますか。
「６月は今のところ祝日がない
唯一の月です。記念日が祝日とな
ることで、忙しい現代人が『時
間』について改めて考えるきっか
けになります。業界にとっても、
時計の価値や日本の時間文化を広
く発信する大きな機会になりま
す。時計店が日々実践している
『時間を大切にする心』を社会全
体で共有できる日になってほしい
です」
――時計業界の読者に向けて最後
にメッセージを。

「時計に関わる皆様こそが、こ
の運動の真の主役です。ただし、
業界側の要望としてではなく、時
の記念日の意義を心を込めて伝え
ることで、自然に『祝日にした
い』という声が生まれるような活
動をしていただきたい。修理や販
売の一つひとつに込める思いが、
やがて大きな世論を生み、祝日化
への道を拓くと信じています。ぜ
ひ一人でも多くの業界関係者に、
この運動の意義と可能性を感じて
いただきたいです。共に日本の時
間文化を未来へつないでいきまし
ょう」
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クロノス  イスクォーターリピータースクリーム／
クォーターリピーターブルーノート
発売：未定　価格：８，３０５，０００円

音で時を知らせるクォータ
ーリピーター機構を搭載し
た、各２５本限定のスケル
トンモデル。スクリーム（＝
写真）は多層構造のダイ
ヤルにマルチカラーのＣＶ
Ｄブリッジと発光ブロックを
組み合わせ、ロックの躍動
感を表現。ブルーノート（日
本未入荷）はネイビーを基
調に、音楽的な抒情性を
宿す造形が特長。ともに１
０時位置のプッシャーでチ
ャイムが作動し、レガシー
キャリバーＣ．１２６が豊か
な響きで時間を告げる。

クロノス  イススモールセコンドブルーオービット／
スモールセコンドデザート
発売：９月予定　価格：１，５７３，０００円・１，４８５，０００円

直径４０㎜・厚さ１１．５㎜
のステンレススチール製
ケースに、自社開発キャ
リバーＣ．６０００を搭載し
た新シリーズ。ブルーオー
ビット（＝写真）はギョーシ
ェ彫りとアジュラージュ仕
上げによる繊細な陰影
が特徴で、天体の軌道を
想起させる。デザートは１
０層ナノプリントとレーザ
ー彫刻で砂丘の質感を
表現。クロノスイスの伝
統と革新を体現した、独
立系時計製造の精神が
息づく２モデル。

栄光時計

クロノスイス　パルスワンサンド／
パルスワンブルー
発売：６月予定　価格：２，５８５，０００円

グレード５チタン製ケース
と一体型ブレスレットが放
つ近未来的な造形美が
際立つ限定モデル。６時
位置のレトログラード秒針
と１２時のオフセンター時
表示が個性を演出し、自
社開発のキャリバーＣ．６０
０１が躍動感ある時の表
情を描き出す。サンド（＝
写真）は温かさと光、ブル
ーは深みと力強さを象徴。
それぞれ世界限定１００
本。技術とデザインの粋を
極めた現代メカニカルの
新たな象徴。

特別
　インタビュー 「消費者の声で祝日化を実現したい」

「時の記念日を国民の祝日にする会」代表

中澤三仟盛氏
（株式会社ナカザワ社長）

【問い合せ先】「時の記念日を
国民の祝日にする会」
※参加希望の方は本紙編集部
までお問い合わせください
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腕時計新着情報 ※表記価格は消費税込メーカー希望小売価格

ウィッカ  ソーラーテック
電波時計限定モデル
発売：５月１５日　価格：４7，３００円

白蝶貝の文字板にピンクと
オレンジのグラデーションを
重ね、初夏の夕空を思わせ
る柔らかな色彩を演出。９時
位置には太陽を象徴するク
リスタルガラスを配し、その
周囲の色合いが夕暮れの
陽光を表現。７時位置には
月と星が淡く浮かび、５時か
ら１１時位置には飛行機雲
をイメージした白いパターン
が流れる。機能面では光で
充電するソーラーテック電
波時計、５気圧防水仕様。
限定６００本。

セイコー  プレザージュ  カクテルタイム
ＳＲＲＹ０４９／ＳＲＲＹ０５１／ＳＲＲＹ０５２
発売：６月６日　価格：３モデル ７５，９００円・８１，４００円

夏のフローズンカクテルをモ
チーフにした新作は、砕いた
氷を思わせる型打ち模様
と、涼やかなカラーのダイヤ
ルを採用。グラスのステムを
想起させるインデックス、曲
げ針、クラシカルなボックス
ガラスが上品な表情を演出
する。小型３４㎜サイズで、
機械式時計市場のトレンド
に対応。現代の名工に選ば
れたバーテンダー岸久氏が
商品開発アドバイザーを務
めるカクテルタイムシリーズ
の新作として注目される。

セイコー  アストロン
ＳＢＸＤ０３１／ＳＢＸＤ０３３／ＳＢＸＤ０３５
発売：６月６日　価格：２４７，５００円

新キャリバー３Ｘ３２を搭
載、コンパクトなケースサ
イズを実現したＧＰＳソー
ラーモデル。略字下と中
央部で異なる仕上げの
文字板、多面カットの略
字と立体的な時分針に
より視認性と質感を両
立。縦軸を強調した鏡面
仕上げが胸元にさりげな
い高級感を与え、日常使
いに適した新たなビジネ
ススタイルを提案。フル
充電で約６ヶ月、パワー
セーブ時は約２年間の
駆動を実現する。

シチズン時計 セイコーウオッチ

ｗｉｃｃａ  ソーラーテック  Ｄｉｓｎｅｙ  コレクション
『くまのプーさん』 モデル
発売：５月１５日　価格：３５，２００円

限定数量６００本。ウォーム
ゴールドのケースに多角形
ベゼルを組み合わせ、文字
板には１００エーカーの森を
背景として柔らかなアラビ
ア数字を配置。６時位置に
は鼻先にハチがとまったプ
ー、１時と８時位置にはハ
チを描いた。２時位置の壺
から蜜が流れるデザインが
遊び心を演出し、裏ぶたに
はプーのシルエットを丁寧
に刻印。物語の世界観を
細部まで表現した特別な
モデル。

ザ・シチズン  アイコニック  ネイチャーコレクション
発売：５月１５日　価格：４５１，０００円・４２９，０００円

日本の自然美を和紙で表
現した限定モデル。春を描
くモデル（ＡＱ４１０６－００Ａ
＝写真）は、雲龍紙に桜を
思わせる繊細な色彩を重
ね、サクラピンクのケースと
調和。夏を映すモデル（ＡＱ
４１００－２２Ｌ）は、藍染和
紙の文字板に月明かりの
グラデーションと蛍を思わ
せる秒針を配し、静かな情
景を演出する。いずれも年
差±５秒の高精度エコ・ド
ライブを搭載し、パーペチュ
アルカレンダー、１０気圧防
水、スーパーチタニウムケ
ースを備えた特別仕様。

シチズンコレクション  メカニカル
「スター・ウォーズ」  スペシャルモデル
発売：５月４日　価格：６３，８００円・６９，３００円（税込）

人気ドロイド「Ｒ２―Ｄ２」と
「Ｃ―３ＰＯ」をモチーフに
したメカニカル限定モデル
２種が登場。Ｒ２―Ｄ２モデ
ル（＝写真）はシルバーと
ブルーを基調に、文字板
へフラップ模様をエッチン
グし、ランプカラーをりゅう
ずに採用。Ｃ―３ＰＯモデ
ルはゴールド基調で、腹部
の同心円や目を模したイン
ダイヤルを配置。各モデル
限定数量は４５０本。専用
ボックスにキャラクターア
ートを施した特別仕様。

Ｇ－ＳＨＯＣＫ　ＭＴＧ－Ｂ４０００
発売：６月１３日　価格：１７６，０００円・１６５，０００円

人とＡＩの共創によって
開発された異素材ハイ
ブリッド構造の新設計
フレームを採用。軽量
で高剛性なカーボンと
メタルを組み合わせ、耐
衝撃性とデザイン性を
両立。ケースはコンパ
クト化を図りながら、側
面のメタル仕上げと立
体感あるダイヤルで高
級感を演出。ソーラー
駆動とＢｌｕｅｔｏｏｔｈ通信
機能に対応し、スマート
フォン連携による利便
性も兼ね備える。構造
と実用性を融合させた
ＭＴ－Ｇ最新モデル。

革×ラバータイプ　バンド
発売：７月予定　価格：スムースモデル ６，６００円・型押しモデル ７，１５０円

革の質感とラバーの快適性を兼ね備えた革×ラバータイプの時
計バンド。裏面にラバー素材を使用することで、汗ばむ季節でも
肌離れが良く、蒸れにくい構造となっている。表面はスムースタイ
プと型押しタイプの２種を用意し、それぞれ２０－２０㎜・２２－２２㎜
の２サイズ展開。ブラック、ダークブラウン、ネイビー、カーキ、ベー
ジュの全５色から選べる。夏場に適した実用性の高い革バンドと
して店頭でも提案しやすい。

カシオ計算機 バンビ

オシアナス　ＯＣＷ―Ｓ７０００ＲＡ―５Ａ／
ＯＣＷ―Ｔ２６００ＲＡ―８Ａ
発売：６月１３日　価格：２１４，５００円・１２１，０００円

グラデーション文字板が印
象的なＯＣＥＡＮＵＳの限
定モデル。ＯＣＷ―Ｓ７００
０ＲＡ―５Ａ（＝写真）は、ブ
ラウンの色調が光と重なり
合う奥行きのある表情をつ
くり出し、サファイアガラス
ベゼルとの組み合わせで
上質に仕上げた。１，２００
本限定。ＯＣＷ―Ｔ２６００
ＲＡ―８Ａは、グレーカラー
を基調にシックな雰囲気を
演出し、１，０００本の限定
生産。いずれも電波受信
機能を搭載し、正確な時
刻表示とデザイン性を両
立している。
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公益社団法人日本眼科医会（以
下、日眼医）と一般社団法人日本
メガネ協会（以下、日メ協）は、
５月８日より「日本眼科医会推奨
眼鏡店制度」の実証試験を千葉県
および佐賀県の日メ協会員店舗を
対象に開始した。
本制度は、眼鏡小売店と眼科専
門医の信頼関係に基づく推薦と承
認を通じて、生活者にとってより
安心・適切な眼鏡提供体制を構築
することを目的としている。
推薦の流れは、店舗が近隣の眼
科専門医から推薦を受け、オンラ
インの申請フォームを提出。推薦
医と各県眼科医会が承認した後、
日眼医と日メ協が内容を精査し、

基準を満たした店舗に対して「推
奨眼鏡店証」を発行するというも
の。
申請要件としては、眼鏡作製技
能士の在籍や継続的なリカレント
教育、地域の眼科医療機関との連
携体制、さらに反社会的勢力と無
関係であることなどが含まれる。
また、店舗責任者による医行為の
禁止や誤認表示防止などの誓約内
容への同意も求められる。
実証試験では、これらの申請～
認定プロセスが円滑に機能する
か、問題点はないかを検証。問題
があれば両団体で協議・修正を行
い、制度の完成度を高めていく。
推奨証の有効期間は３～５年で、

定期的な更新審査が実施される予
定。誓約違反や不適切な運営があ
った場合は、認定取り消しもあり
得る厳格な運用がなされる。
制度の大きな特長は、申請から
承認までの一連のプロセスがデジ
タル化されている点にある。ＵＲ
Ｌを通じて各種フォームを送信
し、必要書類や推薦書もテンプレ
ート化。記入例や説明資料も整備
され、眼鏡店側の負担軽減と申請
精度の向上を図っている。
日メ協では、「制度は設立当初
から掲げてきた眼科医療機関との
連携強化の柱」と位置付けてお
り、今回の取り組みを眼鏡業界の
信頼性向上に向けた大きな一歩と
捉えている。さらに、眼鏡作製技
能士の社会的認知を高める効果も
期待され、将来的には生活者・医

大阪眼鏡卸協同組合主催、近畿
眼鏡類協同組合、大阪時計宝飾眼
鏡商業協同組合、（一社）福井県
眼鏡協会協賛による眼鏡総合展示
会【第６１回ＥＧＦ（アイグラス
フェア）】が、５月１３・１４日
の２日間、天満橋のＯＭＭ（大阪
マーチャンダイズマート）２階展
示ホールで開催された。　
今回の展示会には、近畿圏を中
心とする眼鏡業界関係者が来場
し、１３日は２０９人（前年２７
１人）、１４日は３４９人（前年３
２２人）、合計５５８人（前年５９
３人）を記録した。　
会場では、有力メーカー３１社
に加え、福井産地コーナー（９

社）や組合員によるチャレンジ枠
（７社）の出展を得て、それぞれ
のブースで春夏向けの新製品が一
堂に発表・展示された。
また、１３日にはニコン・エシ
ロール（２８人）、１４日にもセ
イコーオプティカルプロダクツ
（２０人）と東海光学（６４人）
によるセミナーも開催。最新のレ
ンズ技術や販売提案に関する内容
が、業界関係者に新たな知見を提
供した。　
主催者では、次回の展示会とし
て今秋にもＩＭＦ２０２５（１１月
１１・１２日、ＯＭＭホール）の開
催を予定している。

眼科医との新たな信頼連携モデル構築へ
「日本眼科医会推奨眼鏡店制度」実証実験スタート

ナノテラス技術で資源循環へ
メニコン　仙台市とＣＬケース回収巡環プロジェクトを始動

公益社団法人日本眼鏡技術者協
会（ＪＯＡ）は、２０２５年度「眼
鏡作製技能士」実技試験の全科目
受験申込受付を６月１０日から開
始した。申込期間は６月３０日ま
で。今回の申込は３科目すべてを
受験する人が対象。
試験科目は「視力の測定」
「フィッティング」「レンズ加
工」。試験料は３４,０００円（税
込）。今回の申込では全科目受験
のみが受け付けられる。
試験は全国７会場で実施され、

会場ごとの日程は以下の通り。
●札幌：札幌コンベンションセン
ター（７月２８日～２９日）
●仙台：東北学院大学（８月２６
日～２８日）
●東京：東京眼鏡専門学校（８月
１日～９月４日）
●名古屋：キクチ眼鏡専門学校
（８月１８日～２２日）
●大阪：尼崎市中小企業センター
（８月２５日～３０日）
●岡山：ワールドオプティカルカ
レッジ（８月１８日～２２日）

●福岡：福岡県立ももち文化セン
ター（７月２４日～３０日）
申込時には希望会場を第１・第
２希望まで選択。受験者数によっ
ては日程の調整が行われる。合否
発表は１０月中旬予定。
申込はＪＯＡ公式サイト（下記
ＱＲコード参照）のマイページか
ら。

全科目受験申込が開始、申込は６月３０日まで
ＪＯＡ　「眼鏡作製技能士」実技試験

東海光学は、気温４０℃以上で
も高い発色性能を維持する高温適
応型調光レンズ「ルティーナ　フ
ォト２」を５月２１日に発売した
。従来の調光レンズは高温環境で
色濃度が上がりにくいという課題
があったが、新製品はこの点を克
服し、真夏の屋外でも安定した遮
光性能を実現する。
カラーバリエーションはグレー
とブラウンの２色。高温時におけ
る視感透過率は、グレーが約８９

％～３０％、ブラウンが約９０％
～３３％に変化し、前モデル比で
最大１８％の濃度向上を達成（ブ
ラウンの場合）。紫外線１００％
カットに加え、ＨＥＶ（４００～４
２０ｎｍ）を約９４％カットする
ことで、ルテイン保護とまぶしさ
軽減の両立も可能とした。
また、ルティーナ素材により室
内でもブルーライトを約２４％カ
ット。Ｐ－ＵＶ標準装備、レンズ
裏面反射ＵＶカットなどを含め、

３６０度の紫外線対策も備えてい
る。
対応屈折率は１.６０および１.６
７。オプションで各種コートにも
対応する。なお、既存の「ルティ
ーナ　フォト」グレー／ブラウン
は１２月３１日で販売を終了する
予定。
気候変動による高温環境下でも
安定して機能する調光レンズとし
て、今後の市場展開に注目が集ま
る。

仙台市とコンタクトレンズ総合
メーカー・メニコンは、使用済み
コンタクトレンズケースの回収事
業を開始した。５月１６日から市
役所や環境・経済局内、ＨＯＫＵ
ＳＨＵ仙台市科学館など市内４カ
所を回収拠点とし、行政と連携し
た資源循環を実証する。
メニコンは令和６年４月、東北
大学に「共創研究所」を開設し、
内閣府・ＳＩＰ（戦略的イノベー
ション創造プログラム）にも参
画。高輝度放射光施設「Ｎａｎｏ
Ｔｅｒａｓｕ（ナノテラス）」を活
用し、回収プラスチックの再生・
研究を推進している　この「メニ
コン１Ｃａｓｅプロジェクト」は
全国５５０か所に回収ボックスを
設置し、仙台でも７店舗からの回

収実績がある。
本実証では、回収されたケース
を再生材として加工し、自動車部
材などへの転用を目指す。ＳＩＰ
連携によりＮａｎｏＴｅｒａｓｕ施設
での研究成果を応用し、廃プラの
高度利用を実現へとつなげる狙い
だ。
仙台市科学館ではナノテラス関
連展示も行い、幅広い市民理解を
促す取り組みが進んでいる。
本事業は令和７年５月１６日～
令和９年３月３１日まで実施予定
（設置場所により期間差あり）。
行政と企業の協働で、地域の循環
型社会と持続可能なイノベーショ
ンを両立するモデルケースが期待
される。

次世代調光レンズ「ルティーナ　フォト２」、高温でもしっかり発色
東海光学新着情報

来場者５５８人、セミナーも好評
大阪眼鏡卸協組　OMMで第６１回ＥＧＦ開催

47社（52小間）が出展した第61回ＥＧＦ会場

療機関・販売店の三者にとって持
続可能な信頼関係の構築を目指
す。
今後、実証結果を踏まえた制度
の本格運用が検討され、準備が整

った都道府県から順次導入が始ま
る見込みだ。各地域の眼鏡店にと
っても、制度への理解と準備が今
後の鍵を握ることになるだろう。

申し込みはこちらから
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日本宝石協同組合（三橋泰夫理
事長）は、５月２６日大阪市内で
第５２回通常総会を開催し、上程
議案が原案通り可決承認された。
開会に先立ち、司会の片岡秀行
理事から、組合員総数１５５社中
出席２８社、委任状出席７０社の
合計９８社により、総会の有効な
成立が報告された。
司会者一任で、相木隆史理事を
議長に選出し、まずは三橋理事長
が令和６年度の事業概況を報告。
長期化するウクライナ情勢や緊迫
化する中東情勢、米中対立などが
世界経済に深刻な影響を与え、先
行きの不透明感が続いていると指
摘。国内においても、不安定な政
局や物価高騰への対策が課題とな
っているとした。宝飾業界につい
ては、地金相場の激しい変動や原
材料の高騰が続く一方、インバウ
ンド効果による一部需要は見られ
るものの、国内消費は依然として
物価上昇の影響を受けているとの
認識を示した。その上で、「組合

岐阜県眼鏡商業協同組合（宇佐
見潤理事長）は、５月２２日１９
時より岐阜駅構内のハートフルス
クエアＧにて第６３期通常総会を
開催した。出席者１８名、委任状
２０通で、定足数を満たしての実
施となった。
冒頭の宇佐見理事長の挨拶で
は、業界の持続可能性や信頼構築
の必要性に触れつつ、眼科医会と
の連携強化、特に「推奨眼鏡店制
度」への前向きな関わりについて
言及。岐阜県独自の取り組みとし
て、眼科医会指定店との両立を目
指す意向も示された。
総会では、令和６年度の事業報
告および収支決算報告、次年度の
事業計画・予算案、定款変更案な
ど、上程された第１号から第５号

は業界の情勢を注意深く見守り、
素早い対応と情報発信に努め、組
合員相互の利益向上を図り、宝石
業界の発展と社会的要請に応えて
いく」と述べた。
議案審議では、第１号議案「令
和６年度事業報告並びに令和７年
度事業計画案」について三橋理事
長より説明があり、承認された。
令和７年度の主要事業計画とし
て、①宝石市大会開催（８月・２
月）、②組合カレンダー配布（２
種類）、③宝石市各会事業（４
社）、④鑑定・鑑別事業、⑤教育 
情報事業（日宝協通信の発信）、
⑥ホームページの刷新などが盛り

込まれた。
続く第２号議案「令和６年度決
算報告及び令和７年度収支予算案
承認の件」は宮口耕一理事より説
明。その後、岡田昌三監事による
監査報告が行われ、適正である旨
が述べられ、承認された。
総会終了後は懇親会が催され、
来賓を代表し、大阪府中小企業団
体中央会の三宅泰太郎総務部長が
挨拶。「原材料価格の高騰や人手
不足など、中小企業を取り巻く環
境は依然として厳しいが、このよ
うな時こそ組合が果たすべき役割
は大きい。中央会としても皆様の
お役に立てるよう尽力するので、
今後ともご指導ご鞭撻をお願いし
たい」と述べ、各種補助金制度に
ついても簡潔に紹介した。
その後、大阪ジュエリー工芸協
同組合の池田謙一理事長の音頭で
乾杯し、和やかな雰囲気の中、参
加者は親睦を深めた。

愛知県眼鏡小売商協同組合は５
月２０日、第一ホテル錦で第２９
期通常総会を開催した。

開会に先立ち、司会の鈴木雅博
理事より出席者１４名、委任状
２２名、合計３６名が出席し、組
合員総数４４名に対し、定款に基
づき適法に成立したことが報告さ
れた。
成田光宏副理事長の開会の辞に
続き、平岩幸一理事長が挨拶する
と、そのまま議長に就き審議を開
始した。
議案審議では、２０２４年度事
業報告・収支決算書承認の件、２
０２５年度事業計画・収支予算案
承認の件、組合賦課金・徴収方法
決定の件、借入金残高最高限度額
決定の件などが承認された。
メイン議題である第５号議案の
役員改選では、２０２５・２０２６
年度の新役員案が宇佐美太朗副理
事長より発表され、全出席者の拍
手をもって承認された。
その後直ちに理事会が開催さ
れ、新代表理事（理事長）に成田
光宏氏が選出されたことが報告さ
れた。
新体制の役員は以下の通り：代
表理事（理事長）：成田光宏氏、

副理事長：井上敬康氏、宇佐美太
朗氏（専務理事兼務）、その他理
事、監事と相談役には平岩幸一前
理事長が就任。市川寿一氏、平岩
哲朗氏が新理事に、岡田幹夫氏が
新監事になったことも報告され
た。
総会は宇佐美副理事長の閉会の
辞をもって終了した。
引き続き懇親会が開催され、ま
ずは成田新理事長と平岩前理事長
が主催者を代表して挨拶。
新理事長の成田光宏氏は、出生
率の低下や組合員の減少といった
業界を取り巻く厳しい状況に認識
を示しつつ、役員・組合員一丸と
なってこの困難を乗り越え、組合
の飛躍を目指す決意を語った。ま
た、２２年間にわたり理事長を務
めた平岩前理事長、長年財務委員
長を務めた天野賢一氏、監事の大
井清氏の功績に触れ、感謝の意を
述べた。
平岩前理事長には、その長年の
多大な功績に対し、役員一同より
感謝状が贈呈された。眼鏡作成士
の法制化に向けた尽力なども称え
られた平岩前理事長は、組合の歴
史や自身の経験、また問題意識と
当事者意識を持って課題に取り組
むことの重要性を語り、後任への
エールを送った。
来賓挨拶ではＨＯＹＡの吉多亮
二氏が専門店減少の流れに触れつ
つも、調光レンズや中近レンズの
伸びに言及し、専門店と量販店の
差別化の可能性を示唆した。
続いて、東海光学国内営業部部
長の清水哲次氏が音頭を取り、Ｎ
ＨＫの眼鏡特集に触れ、遠近両用
眼鏡の啓蒙不足とメーカー・小売
店一体での価値向上への決意を語
った後、乾杯を唱和した。

までの各議案がすべて原案通り可
決承認された。組合員数の増減で
は、前年度は加入１名・脱退１名
で、組合員数は４２名と前年から
増減なしとなっている。
令和７年度の事業計画では、
「商品開発斡旋」「教育研修」
「販売促進」「社会事業」の４つ
を柱に、会員支援と業界活性化に
向けた取り組みを継続。特に、組
合主導の共同仕入や教育研修の強
化に加え、眼鏡作製技能士の認知
向上と育成支援にも注力する方針
が示された。
また、組合運営における理事や
委員の積極的な関与と会議体制の
充実ぶりも共有され、組織として
の継続力と結束の強さが印象づけ
られた。

愛知県貴金属工芸品商工協同組
合（愛貴工。熊澤明和理事長）
は、５月３１日、イーブル名古屋
で第６３期通常総会を開催し、上
程議案を原案通り承認した。
開会に先立ち、司会者の榊原敏
洋副理事長より、組合員３９名中
本人出席１１名、リモート参加３
名、委任状提出１１通により、総
会の適法な成立が報告された。
その後熊澤理事長が挨拶に立
ち、「金価格の高騰という厳しい
環境下で、かつて共同購入などを
担った組合の原点を改めて見直す
べき時」とした上で、「理事中心
の体制から脱却し、会員の声が反
映される運営を目指す」と表明。
今後はリモートを活用した理事会

の公開やセミナーへの要望収集な
ど、情報共有の場づくりを進める
方針を示した。
提出された令和７年度の事業計
画には、以下の８項目が盛り込ま
れた。
① セミナーおよび情報提供を通
じた技能向上と収入改善
② 安全面に配慮したオンライン
開催を含む新たな事業の開発
③ 国家技能検定支援（前期：１
級及び２級、後期：３級）
④ 福祉厚生事業の実施
⑤ ホームページ等での情報発信
体制の見直し
⑥ メール配信体制の強化・再整
備
⑦ 各種表彰の推薦

⑧ 組合創立６０周年記念事業の
実施
組合では今後、技能向上と組織
基盤の強化を両立させながら、各
事業の着実な推進を図る。
報告事項では、組合員数は昨年
度期首の４２名から、４名の脱退
と１名の新規加入を経て、現在は
３９名となっている。
すべての議案が滞りなく可決さ
れ、総会は円滑に終了した。

組合の信頼と継続性を軸に事業推進へ
岐阜県眼鏡商業協同組合　第６３期通常総会

技能向上と６０周年記念事業に注力
愛貴工　第６３期通常総会開催

全議案を承認し新年度事業へ
日本宝石協同組合、第５２回通常総会

成田新理事長、業界の困難乗り越える決意
愛知県眼鏡小売商協同組合　第２９期通常総会

岐阜県眼鏡組合の第６３期通常総会

成田新理事長（右端）から謝意を受ける
大井監事、平岩前理事長、天野財務委員長

挨拶する三橋理事長

挨拶する熊澤理事長

業界各団体・組織が総会開く
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第２９回神戸国際宝飾展（ＩＪ
Ｋ２０２５）が、５月１５日から
１７日までの３日間、神戸国際展
示場で開催された。主催のＲＸ　
Ｊａｐａｎによると、総来場者数
は１３,２１９名、出展社数は４５

９社となり、国内外の宝飾関係者
が多数来場した。
会場には約８４万点の宝飾品が
展示され、高級ジュエリー、ファ
ッションジュエリー、ブライダ
ル、アンティーク、メンズ、デザ

イナーズジュエリー、ルーススト
ーンなど、多様なジャンルが揃っ
た。特に地元・神戸の特色を活か
したアコヤ真珠や南洋真珠への関
心が高く、多くの来場者が高い関
心を寄せた。
今回も、仕入れを目的とした実
務層の来場が中心となり、即納・
即売を前提とした商談が活発に行
われた。加えて、円安の影響もあ
り、日本製ジュエリーへの評価が
再び高まり、海外からのバイヤー
の姿も数多く確認された。とりわ
け中国やアジア諸国からの来場者
が目立ち、輸出を視野に入れた取
引も一部で行われたとされる。
会期中には５本の無料セミナー
も開催された。内容はＳＮＳを活
用した販売手法、真珠の鑑別法、
スマートフォンによる商品撮影、

テクノロジーを取り入れたダイヤ
モンド販売など、実務に寄り添っ
た内容で構成されていた。参加者
からは、日常業務に活かせる具体
的なヒントが得られたという声も
聞かれた。
展示構成では、ライブ販売やハ

ンドメイド分野の出展が増加傾向
にあり、新たなビジネスモデルの
浸透を感じさせる内容も多分にみ
られた。従来型の取引に加え、多
様化する販路や消費スタイルに対
応した提案が行われていた点も特
徴の一つといえよう。

3日間で13,219名が来場した第29回神戸国際宝飾展

次回ＩＪＫ開催は、２０２６年５月１４～１６日

なお主催者では、次回【第３０
回神戸国際宝飾展～ＩＪＫ２０２
６】について、２０２６年５月１
４日から１６日、神戸国際展示場
で開催するとしている。
同様に、今秋には【第１３回　
国際宝飾展　秋】（秋のＩＪＴ。
１０月２９日～１０月３１日、パ
シフィコ横浜）、更に来春にも
【第３７回国際宝飾展】（ＩＪＴ。
２０２６年１月１４日～１７日、東

京ビッグサイト）をそれぞれ開催
する。
いずれの展示会も現在、出展社
を募集している。出展相談、問合
せ先は下記ＱＲコードからも可
能。

資料請求・問い合わせはこちらから

更なる国際化推進、国内外１．３万人が来場
第２９回神戸国際宝飾展（ＩＪＫ２０２５）閉幕

記者：現在在籍しているお店の紹
介と、ご自身の仕事内容を教えて
ください。
熊倉：「現在、東急百貨店たまプ
ラーザ店の店舗で店長として勤務
しております。仕事の内容は、店
舗の運営と部下の育成・教育で
す」
記者：仕事で大変な部分はありま
すか。
熊倉：「一番は教育です。今のメ
ンバーが私を入れて４人なのです
が、それぞれの強みや接客スタイ
ルが全然違います。個々に合った
教え方がまだできておらず大変だ
と感じますが、店長３年目で楽し
さもあります」
記者：お仕事をされている上で、
ジュエリーコーディネーター（以
下、ＪＣ）の資格取得を目指した
きっかけを教えてください。
熊倉：「私たちの会社ではキャリ
アを積む上でＪＣの３級取得が条
件で、店長になりたいと思った時
に必須だと感じたのがきっかけで
す。また、お客様とのトークの質

が足りていないと感じており、高
価な買い物だからこそ背中を押す
知識が必要だと考えました」
記者：受検にあたりどのような勉
強をされましたか。
熊倉：「テキストの重点項目をノ
ートに写して暗記し、過去問を解
いて間違える部分をテキストで見
直しました。久しぶりの勉強は大
変でしたが、自分の好きな分野な
ので、知識として入っていくのが
楽しかったです」
記者：では、資格取得にあたり、
会社からのバックアップ制度等は
ありましたか。
熊倉：「３級は受検料と登録料を
負担してもらえるので、気兼ねな
く受けることができました」
記者：資格を取得して役に立った
部分、エピソード等があれば教え
てください。
熊倉：「ジュエリー全般の知識は
接客でお客様に訊かれた際に役立
ちます。特に、顔の形によって似

合うピアスが違うといった知識
は、お客様に伝えるとより納得し
ていただけている気がします」
記者：トークの質で意識している
ポイント等はありますか。
熊倉：「ご褒美やお誕生日など、
お客様の購買背景に寄り添い、商
品の魅力をお伝えして不安を拭え
るように意識しています。質を重
視する方、デザインを意識する
方、それぞれに合った提案を心が

けています」
記者：今後２級や１級といった上
の資格を目指すお気持ちはござい
ますか。
熊倉：「はい。教える立場でもあ
るため、知識は必要不可欠です。
まずは２級から挑戦していきたい
です」
記者：これから資格取得を目指す
方々にメッセージをお願いしま
す。
熊倉：「３級は幅広くジュエリー
全般の知識を学べるので、勉強は
大変かもしれませんが、接客のと
きなど絶対に自分に生きてくると
思います。ぜひ受けていただきた
いです」
記者：続いて、熊倉さんは第８回
ＪＣ接客コンテストの優勝者です
が、コンテストにむけて何か準備
はしましたか。
熊倉：「そもそも人前に立つのが
苦手ですが、『普段通りでいい』
と励まされました。どんな質問が

来ても返せるよう、お店のメンバ
ーに協力してもらい、お客さまが
言いそうな質問を出しながら練習
を重ねました」
記者：コンテストに出場された時
のお気持ちはどうでしたか。
熊倉：「４連覇のプレッシャーは
大きく、前日は母に連絡するほど
緊張していました。ですが当日は
『なるようになれ』という気持ち
になれ、会社の皆さんのサプライ
ズ応援で緊張が解けました。いつ
もの自分の接客ができて、楽しか
ったというのが一番の感想です」
記者：コンテストに優勝されてか
ら何か反響がありましたか。
熊倉：「多くの方に祝福され、自
分の接客スタイルを認めてもらえ
たと自信につながりました。その
称号に恥じぬよう、接客レベルを
見つめ直す機会にもなっていま
す。また、お手紙で報告したお客
様が会いに来てくださったこと
も、すごく嬉しかったです」
記者：ありがとうございました。

I N T E R V I E W

熊 倉 由 梨
(くまくらゆり：JC2級)

ジ ュ エ リ ー コ ー デ ィ ネ ー タ ー イ ン タ ビ ュ ー 　 ＜ 熊 倉 由 梨 さ ん （ 株 式 会 社 サ ダ マ ツ ） ＞

資 格 を 自 信 に 。 お 客 様 に 寄 り 添 う 力   
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ＪＪＡ定期業況調査（第９８回）
一般社団法人 日本ジュエリー協会

地金高騰・関税リスク・展示会依存
…揺らぐ足元、問われる次の一手

注目すべきは、総合業況ＤＩ
（景況感を数値化した指標）の大
幅な悪化だ。２０２４年１０～１２
月には、１９.０ポイントの増加
により回復の兆しが見えたもの
の、２０２５年１～３月期では前
期比で－１６.９ポイント減、前
年同期比でも－８.６ポイント減
と一転してマイナスに振れ、総合
ＤＩは－２１.４となった。

業態別では「卸売（－２４.
２）」「製造（－２３.０）」の落ち
込みが特に目立つ。卸売では「ト
ランプ関税の影響は避けられず
（卸）」「コロナ禍以上に悪くな
るような気がする（卸）」といっ
た声が複数寄せられており、特に
輸入・高額商材に対する逆風が強
い。
製造業においても「金価格上昇

の影響が大きい（製造）」「地
金、材料の高騰で利益率が下がっ
ている（製造）」など、コスト負
担が業況を直撃していることがう
かがえる。
一方、小売業は唯一のプラス
（＋１.８）を記録したが、その
実態は楽観視できない。「停滞気
味の状況が継続（小売）」「展示
会が鍵になる（小売）」と、足元
の不安定さは業界全体に共通して
いる。

総合ＤＩと業態別動向

今回の調査では、「売上高」「仕
入高」「利益率」のいずれもが前
期・前年同期比ともにマイナスと

いう厳しい結果が出ている。
具体的な変化幅を見ると、前年
同期比では：

売上高：－１３.３ポイント
仕入高：－８.４ポイント
利益率：－７.２ポイント
さらに前期（２０２４年１０～

売上・仕入・利益率のトリプル減

２０２５年１～３月期の「ＪＪＡ定期業況調査（第
９８回）」が発表された。本調査は、日本ジュエリー
協会（ＪＪＡ）の正会員８２０社を対象に、業況や売
上、利益などを３カ月ごとに定点観測するもので、
今回は２１２社から回答を得ている（回答率２５.
５％）。
調査では、２０２５年１～３月の実績だけでなく、

今後（２０２５年４～６月）への見通しや現場の声も
収集されており、業界関係者にとっては“景気の温
度計”ともいえる貴重な資料といえそうだ。
本稿では、各業態の景況感や数値の推移、回答者
のリアルなコメントをもとに、ジュエリー業界の現
在地とこれからを読み解いていく。

ＪＪＡ定期業況調査（第９８回）から読み解く、
ジュエリー業界の現状と今後

１２月）と比べても、売上高は－
１９.２ポイント、仕入高は－８.
１ポイント、利益率は－８.２ポ
イントと、全体的に大きな下落幅
を記録している。
この背景には、「販売単価、仕
入れを含め減少。購買意欲の不振
が続いている（製造卸）」「利益
率が下がっているが、価格転嫁が
できない（製造）」といった、現
場のリアルな課題感がある。
「トリプルでの悪化」は、販売
力・調達力・利益確保力すべてが

落ちているというシグナルであ
り、単なる季節変動とは言い難い
深刻な局面である。
さらに、「展示会で高額商品は
売れたが、地金価格の高騰により
低価格帯に移行せざるを得なかっ
た（製造）」「真珠、地金価格の
高騰で予算から外れるケースが増
えてきている。（卸）」といった
声も聞かれ、単なる販売不振にと
どまらず、商品構成や客層自体が
変化している兆しもうかがえる。

回答者の声を総合すると、現在
の業況悪化には共通するキーワー
ドがいくつか存在する。
第一に金（地金）価格の高騰。
ジュエリー製品の中心素材である
金が高騰すれば、売値は上がるが
購買意欲は下がる。結果、「Ｋ１
８の受注が減り、Ｋ１０やシルバ
ーの受注が増えている（製造）」
といった素材構成の見直しが進ん
でいる。
第二にトランプ関税の影響。国
内外の輸出入コストが上がり、
「ジュエリーの流通量が減る可能
性が高い（製造卸）」「株価や為

替にまで影響が出ており、慎重に
ならざるを得ない（卸）」と、マ
クロ経済の影響が業績に直結して
いる。
第三に、展示会への依存度の高
さ。各業態とも「展示会の結果が
今期を左右する」との意見が目立
つが、これは言い換えれば、販路
の多様化が進んでいないことの裏
返しでもある。
今後の展望としては、商品構成
や価格帯の見直し、ＥＣやライブ
販売の導入、海外リスク分散とい
った中長期的な施策が求められる
段階に来ている。

見えてきた課題と対処方針

調査では、今後３カ月（２０２
５年４～６月）の見通しについて
も尋ねられているが、その結果も
楽観できるものではない。総合Ｄ
Ｉはさらに－２.０ポイント減少
の見通しとなっており、慎重な見
方が強まっている。
とくに製造・卸・小売の３業態
がそろってマイナス予測である点
は、業界の広範な冷え込みを物
語っている。
「展示会でたまたま高額商品が
売れたが、来場者数と買上げ点数
は３～５割減（卸）」「１月から

動きが悪くなり、３月末まで回復
の兆しがなかった（製造卸）」な
ど、４～５月は例年通り厳しい
が、今年は特に深刻というコメン
トが並ぶ。また、「今後はトラン
プ関税で景気が悪くなる（製造
卸）」「中国経済の下振れも影響
し、後半にはさらに厳しくなる
（製造卸）」と、外部環境に対す
る懸念も強い。
「地金価格が更に上がると見
て、在庫を増やした（製造卸）」
という先手を打つ動きもあるが、
それが功を奏するかは不透明だ。

次期（４～６月）への懸念

中 部 時 眼 宝 飾 新 聞
t h e  c h u b u  j i g a n h o s h o k u  p r e s s




